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 【開会＝午後０時１３分】 

 

ただいまから民生文教委員会協議会を開会いたします。今

日は２月１７日の市民との意見交換会の開催のことの打ち

合わせということになります。ですので、当日ご支援いただ

きます広報広聴委員会の河﨑委員と花村委員のおふたりに

も出席をしていただいております。現在の参加者、申込人数

ですけれど、１３人ということです。１３人ですと、４人、

４人、５人で３班がいいのではないかなと思いますが、その

辺はいかがでしょうか。特に異議なしでよろしいですか。 

 

（異議なし） 

 

それでは４人、４人、５人の３班構成といたします。あと、

これから増える、あるいは当日いらっしゃるかたがみえたら

４人のところへまず優先で割り当てて、さらにみえたらその

ときに考えましょうということになります。 

 

（「委員が２人ずつ入るということですか」と呼ぶものあり） 

 

そうです、これから。それで、班が３つできます。３つで

きますので、民生文教委員は６人いますから、２人、２人、

２人。広報広聴委員会のかたは入られないということです。

ですから、委員が２人、２人、２人にわかれますが、何かわ

け方にご希望はありますでしょうか。この人と組みたいとか

この人は嫌とか何もないですよね。それでは、年齢順に１２

３４５６、年齢の若い方から１と４、２と５、３と６、こう

いうふうでわけますので、わかります、皆さん。今日係を決

めないといけないので、誰と手を組んだかわかりますでしょ

うか。佐藤委員が１番、藤川委員が２番、後藤委員が３番、

その次が川柳委員かな、４番、５番、６番。番号わかりまし

たか。それで１と４、２と５、３と６という具合です。その

２人で、１人が進行役、もう１人が記録係の２つにわかれま

すので、ちょっと相談していただいて、進行役と記録係にわ

かれてください。記録係の人は帰りに１袋ずつ持って帰って

いただいて、当日忘れないように持ってくるということでお

願いします。それで、当日の全体の司会進行と受付、全体の

写真等の記録、これについては広報広聴委員会の河﨑委員、

花村委員にご支援いただきます。私達はその中の４人、４人、

５人に２人入って６人、６人、７人ということになりますけ
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ど、そこの意見を聞くことに集中するということです。参加

者の班分けは私の方で決めさせていただきますので、申し訳

ありませんがよろしくお願いします。当日までに名簿を作成

いたします。決めないといけないことはこれだけですので、

あと注意事項とか趣旨とかを読み上げますので、聞いてくだ

さい。 

意見交換会につきましては、議会基本条例が施行されてか

ら５回目、対面形式では昨年に続く開催となります。今年は

委員会ごとに開催となりますが、条例第６条にいう、多くの

市民が議会と市政に関心を持てるよう、主体的に、積極的に

これに取り組んでいきたいと思いますので、皆さんご理解と

ご協力のほどよろしくお願いいたします。服装は固くなり過

ぎることのないような、市民のかたがたに圧力をかけるよう

な服装ではなく、かといって品のない服装ではなく、そんな

ようなところです。お茶とお菓子はない、水分補給は各自で

対応ということです。 

意見交換会について、開催要領をご覧ください。当日１７

日土曜日ですが、９時に文化センター３０１会議室に集合し

て会場の準備を行います。９時半から受付開始、１０時から

意見交換会開始、準備及び片付けは全員で当たりたいと思い

ますので、ご協力をお願いします。次に、意見交換会の進め

方はワークショップ方式とし、それぞれのグループにわかれ

てテーマについて行います。 

あわせてお配りしております、羽島市議会意見交換会タイ

ムテーブルをご覧ください。主催委員長、これは川柳委員長

の挨拶が最初にあって、テーマに関しての意見交換会のあり

方を説明し、その後グループワークへ入っていく流れ。これ

までと同様です。意見交換会のあり方は、広報広聴委員会の

司会がされるということです。はじめにグループワークです

けど、簡単な自己紹介、これはいわゆるアイスブレイクです

けれど、自己紹介をして緊張を和らげて打ち解けあって、そ

れから意見をそれぞれ付箋に書いて貼ってもらい、グループ

で共有しながら意見交換を進めます。引き続き、グループで

出た意見などを振り返り、発表に向けての整理も行ってもら

います。１０分程度の休憩を挟み、グループでまとめ、発表

につなげてもらいたいと思います。全体セッションでは、１

グループあたり５分程度で発表を行って、全体でグループワ

ークで出した意見などを共有していきます。最後に、副委員

長から終わりの挨拶、これは私になると思いますけれど、私

から挨拶をして意見交換会は終了ということになります。あ

と、テーブルの上に敷いてある模造紙の使い方は各グループ
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で、市民が会話をしながら意見を書いた付箋を貼ったり、直

接書き込んだり、参加者みんなが意見を出しやすく、皆が出

た意見を共有しやすく、考えやすくするために、どのようで

もいいので工夫して使ってください。 

最後に、意見交換会のルールということですけど、率直に

話をしましょう。話を最後まで聞きましょう。相手の意見を

否定しないようにしましょう。自分と違う意見も尊重しまし

ょう。判断、結論、これを出さないようにしましょう。１人

が多く話さないように、時間を決めて話しましょう。例えば、

１人１回１分、そんなようなことです。次にグループ内で意

見を１つに揃えるものではありません。最終的にはアイディ

アを結合し、発展させましょう。回答を出すことが目的では

なく、自由に意見交換をしていただきたいということです。

次に、アンケートについて、次回への参考とするために今回

も実施したいと考えています。参加者の皆さんにご記入を促

していただきますようお願いします。最後に、意見交換会は

広聴の場であります。ここで得られた結果をまずは委員会と

して共有した上で取り扱いを決定し、フィードバックさせる

必要があります。それぞれグループワークの中で出た参加者

の意見などの要旨をまとめ、報告していただくために、各班

で記録用紙をまとめて提出していただき、あわせてお配りし

ております振り返りシートにより結果を取りまとめたいと

考えています。お願いすることが多々ありますが、意見交換

会が参加者、議員どちらにとっても有意義なものとなるよ

う、全員で取り組んでまいりたいと考えていますので、皆さ

んご協力をよろしくお願いいたします。何かご質問はありま

すか。 

 

委員長から申し訳ないんですが、この意見交換会は各委員

会ごとに行われますが、民生文教委員会のこの開催日は、報

道機関に案内が行っていますか。 

 

報道機関には行っていないです。 

 

もしよければ、言ってもらっても、私は委員長としては構

わないと思うし、こうやってたまたま今度の土曜日に民生文

教委員会がやっているんだけど、羽島市議会はこういうふう

にやっていますという一例で、どこかの委員会の開催の場所

を報道機関に取材してもらうのもいいかなと思うので、事務

局の判断かどうかわからないけど、委員長としては報道機関

に声をかけて、来る来ないは別にして、言っておいた方がい
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いかなと私は思います。いかがでしょうか。 

 

民生文教委員会としては別に何も問題ないと思うんです

けど、広報広聴委員会の委員長と議長副議長と相談していた

だいて、適切な方向にしていただければ、民文の皆さんはマ

スコミが入っても、メディアが入ってもよろしいでしょう

か。異議のあるかたはいらっしゃいますか。 

 

（異議なし） 

 

民文はＯＫということで、広報広聴委員会と議長副議長の

考え方を確認してもらって、マスコミに投げるなら投げてく

ださい。 

 

また委員長で申し訳ないんだけど、今の申込者１３人の中

で、例えば小学生もいるだとか、高校生もいるだとか、女性

が極端に多いとか、何か特筆な応募傾向があったら教えてく

ださい。 

 

一応私がお誘いして来てもらう人は保育園関係者、学童、

放課後学童か何かの指導者、もう１人が中学生が卒業したぐ

らいの人で、女性が２人、男性が１人という具合で３人お誘

いしているけれど、あとの人はちょっと情報持ってない。 

 

男性、女性の割合で言いますと、男女は報告してもらって

いないですが、おそらく半々くらいかと思われます。年齢も

４０歳以上のかたが多いかと思います。 

 

小学校低学年とか幼児とか、そういうところのお母さんを

誘ったんだけど、託児ありますか、ありません。それはまず

スタートからだめだねという、そういう話でしたということ

で断られました。 

 

今後の課題だと思います。民文に限らず、総務、産建もお

母さんがたを呼ぼうと思ったら、託児はすごく大事なので、

今回マムマムさんに話をしに行ったんですけど、託児お願い

できますかということを聞いたんですけど、もし正式にお願

いしたらそういうことできますかと聞いたら、ちょっとその

日は予約のお客さんがということで皆さんに提案しなかっ

たんですけど、もし可能であれば開催するにあたって託児と

いうことも視野に入れないと、若いお母さん、低学年の子を
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持つお母さんがたの参加は難しいと思います。 

 

今後の課題が今からわかっているということですけど、他

に何かありますか。 

 

（発言なし） 

 

協議会を終了します。当日はよろしくお願いします。 

 

【協議会終了＝午後０時２８分】 

 

 


